

## RESULTADOS ANILLAMIENTO DE GAVIOTA DE AUDOIN (ICHTHYAETUS AUDOINII) EN CEUTA, AÑO 2020

Autores: Miguel Angel Guirado Cajal, Joaquín López Rodríguez.  
Email: [chagracea@gmail.com](mailto:chagracea@gmail.com)



### ANTECEDENTES

Desde que en 2014 empezamos el seguimiento de la nidificación de la Gaviota de Audouin – *Ichthyaetus audouinii* en Ceuta, siempre nos hemos encontrado con numerosos problemas, pero, sin duda, 2020 ha sido el peor año de todos.

Las colonias que, aprovechando la tranquilidad del confinamiento, se establecieron en el Puerto y en La Sirena de Punta Almina, fueron destruidas con la vuelta a la actividad. La primera por la impune actuación de empleados del servicio limpieza del Puerto de Ceuta, y la segunda por causa del inicio de la actividad de la pesca, que se ha convertido en una plaga desde que se levantó el confinamiento. En ambos casos las medidas tomadas por la Consejería llegaron tarde y fueron ineficaces ante la nula colaboración del Seprona para hacerlas cumplir.

Después de estos incidentes, el único núcleo reproductor que sobrevivió fue el de los acantilados de la Playa del Sarchal, dónde se establecieron dos pequeños núcleos con

pocos efectivos que no superaron entre ambos las 70 parejas.

El 19 de mayo se observaron los primeros pollos en el primer núcleo, un mes más tarde, el 18 de junio, nacieron los primeros del segundo. El 31 de mayo se produjo una excepcional granizada que pudo afectar negativamente tanto a los pequeños pollos ya nacidos como a los nidos que se encontraban todavía incubando.

El 21 de junio se accede a la colonia para el anillamiento del núcleo 1, localizándose sólo tres ejemplares. El núcleo 2 se sitúa en un lugar de imposible acceso, no se pudo anillar.

## RESULTADOS

2020 ha sido el quinto año que hemos intentado el anillamiento de la colonia. En el conjunto de las campañas se han marcado 155 ejemplares, 33 en 2016, 24 en 2017, 59 en 2018, 36 en 2019 y 3 en 2020.

Los tres pollos anillados consiguieron volar, y se detectaron hasta 8 ejemplares más (no anillados) el 16 de agosto en las rocas de la playa custodiados, por 37 adultos y subadultos. Los ejemplares no anillados provienen del segundo núcleo formado con parejas expulsadas del Puerto y de La Sirena.

La pandemia ha afectado al número de recuperaciones recibidas, sólo 62 controles de los cuales el 95% se han realizado en Ceuta (59). Las otras tres citas fueron en Punta de la Torre (Málaga), Melilla y Laayoune (Sahara, Marruecos).

## CONCLUSIONES

Las lecturas de anillas recibidas nos están proporcionando una interesante información, que van dando respuesta a los objetivos planteados al inicio del proyecto (ver <https://seoceuta.es/imagenes/ARTICULOS%20ALCUDON%202016/Seguimiento%20reproducci%C3%B3n%20gaviota%20audouin.pdf>).

- En 2020 el número de ejemplares anillados en Ceuta que regresaron aumentó considerablemente. En total fueron 17, de los que 9 eran ejemplares ya adultos, 7 subadultos (nacidos en 2018), y 1 de segundo año.
- De los cuatro ejemplares adultos observados en el Puerto, se detectaron dos comportamientos diferentes: Dos de ellos, nacidos en 2016, se volvieron a ver en el Sarchal y, posiblemente, formaron parte del segundo núcleo reproductor. Estos ejemplares ya habían sido parte de la colonia en 2019. En el caso de los otros dos, nacidos en 2017 y

que regresaban por primera vez a Ceuta, uno fue observado copulando como hembra y permaneció en el pantalán hasta el 19 de mayo, más de dos semanas después de la destrucción de los nidos. Otro se observó el 30 de abril en el Puerto y el 1 de julio en Punta de la Torre (Cala de Mijas), lo que indica que se marchó de nuestra ciudad después de la destrucción de nidos. Ambos abandonaron la colonia después del fracaso reproductor.

- Se han observado cuatro ejemplares anillados en la Isla de Alborán, de los que 3 ya fueron vistos en 2019 y uno es nuevo. Este ejemplar nuevo estuvo primero en el Puerto y luego formó parte del segundo núcleo del Sarchal. Por primera vez desde 2014 no se observó a AUVU, una de las gaviotas fundadoras de la colonia de Ceuta, y que había estado presente todos los años.
- Hasta el momento, todas las gaviotas adultas anilladas pertenecen a las colonias de Ceuta e Isla de Alborán, aunque va aumentando el número de ejemplares nativos de Ceuta. También se observa la presencia de ejemplares inmaduros que se han mantenido durante el periodo reproductor en la colonia, todos anillados en Ceuta.



Mapa nº 1: Observaciones de Gaviota de Audouin anilladas en Ceuta.

- Un año más no se observa ningún ejemplar anillado en la Península ibérica, reforzando la idea de que la colonia de Ceuta está compuesta por ejemplares de la metapoblación del Estrecho/Mar de Alborán, heredera de la gran colonia que existía a principios del siglo XXI en las Islas Chafarinas.
- De la misma forma, nuestros ejemplares son observados en el Atlántico o en el entorno del Mar de Alborán, sin citas en las colonias del resto del Mediterráneo.
- En el mapa nº1 se sitúan los lugares donde han sido observadas las Gaviotas de Audouin anilladas en Ceuta durante los cinco años de proyecto.